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□西坡

波长 TRON 创始人孙宇晨狠
狠地秀了一把。这一次，几乎没有
人骂他。不过，故事得从“孙迟但
到”说起。

孙宇晨此前接连蹭罗永浩、王
思聪的热点，号称要帮他们还债，其
伎俩被吃瓜群众一眼看穿——掏钱
为虚，蹭流量为实。于是，“孙宇晨
可能会迟到，但永远不会缺席”的场
景被网友演绎成“孙迟但到”。

所以，网易患病员工被扫地出
门的事一出来，就有网络大V调侃：

“孙宇晨为啥还不出来？”果然，这条
微博一发，孙宇晨即表示，网易员工
的看病费用自己全包了。

网友不干了，话说得比歌还好
听，钱却没见掏一个。大 V@性感
玉米率先发难，声称自己承诺给粉
丝抽奖，但至今未予兑现，“希望孙
老师能给我打5万块钱”。

正当网友沿着既定路线开始嘲
笑孙宇晨时，他竟然真的大手一挥
打给该博主 5 万元，并附上转账记
录。一看来真的，网友一哄而上，疯
狂@孙宇晨 ，会编故事的编故事，
不会编故事的就许愿。

孙宇晨也没让人失望——真的
在线发钱，剥掉了“孙迟但到”的贬
义色彩，赋予其一种游戏、狂欢乃至
梦幻的感觉。

粗略算一下，孙宇晨大概发出
去 21 万元人民币，摇身一变成了

“在线发钱的圣诞老人”，几乎扭转
了他在中国网络上的风评。

几十万在币圈绝对不算大钱，
但成本收益比相当惊人。单就营销
战术而言，孙宇晨这一战，无论时
机、战场还是操作手法都非常聪明。

孙宇晨最近一次成为反面人
物，是天价拍下巴菲特午餐。人们
质疑他拿在国内割韭菜的钱去海外
炒作。然而，一旦孙宇晨拿出一点
钱在国内撒的时候，人们的观感顿
时变了，没有几个人再去关心孙宇
晨的财富来源，因为好运似乎跟自
己有点关系了。

明眼人都能看出来，孙宇晨貌
似随机选出来的幸运儿其实是精心
选择的大V。这些大V以为自己在
蹭孙宇晨的流量，其实是孙宇晨在
收割他们的流量。借助这些垂直领
域的大 V，孙宇晨将币圈的“能量”
辐射到段子圈、汽车圈、文艺圈、音
乐圈……

这些大 V 不会有直接损失，但
他们的粉丝一旦沿着孙宇晨撒下的
面包屑一路进入币圈，最终会有怎
样的命运就不好说了。

最后，我还是想知道孙宇晨的
钱是怎么挣来的。不仅是孙宇晨，
还有整个币圈，他们发明了太多的
新名词，却没有讲出一个通俗易懂、
健康向上的故事。我们能看到财富
在来来回回地转移，却看不到有什
么价值被创造出来。魔术很好看，
可到底是谁在为这一切买单？

孙宇晨“在线发钱”
表面送温暖，暗地收流量

□懂得

宇芽在遭受了五次家暴之后终
于不再沉默，而在她之前，家暴男已
对两任前妻进行过非人折磨。第二
任前妻金秋说，如果那时候她足够
勇敢，早一点站出来，也许就不会有
宇芽这么残暴的事情发生。

遭受家暴，为什么没有第一时
间站出来，这些受害者是怎么了？
背后的原因相当复杂，对家暴男抱
有幻想、为家庭隐忍、遭受威胁、取
证难维权难等都是一道又一道的关
卡。作为网络围观者，我们无权去

指责或者质疑她们，因为这会对她
们造成二次伤害，但我们想鼓励这
些姐妹：远离家暴的第一步，必定是
自己先站出来。

有数据显示：在中国2.7亿个家
庭中，遭受过家庭暴力的妇女高达
30%。平均每 7.4 秒就会有一位女
性受到丈夫殴打。这说明至少有
8000 万女性遭受过家暴。在中国
的司法实践中，家暴的认定率奇低，
大约只有一成，其中最大的原因是
举证难，而从当事人的角度来说，很
少有女性在最初遭受家暴后，就会
拍摄视频、报警、留医院诊断证明

的。因为家暴一般发生在家里，空
间隐秘，外人难以知晓，由此可见，
受害者对家暴勇敢地说不，并想办
法取证才是维权的第一步。

前段时间，广东江门鹤山市“女
子自拍录像取证被家暴全过程”的
视频在网络上大量转发。面对妻子
暗中拍下的录像，施暴者供认不讳，
警方对其进行了处理。有人说广东
这名女子很幸运，因为在遭受家暴
前刚安装好了摄像头。也有人说宇
芽很幸运，因为她有一个平台可以
为自己发声，但有没有觉得，她们的
勇敢更关键！

遭受家暴，一定要勇敢站出来

□雨来

真是坏事不单行。宇芽被家
暴的消息刚热起来，就有一位乌
拉圭姑娘在网上痛斥被男友蒋劲
夫家暴。蒋劲夫？不是那个因家
暴女友被日本警察抓起来又释放
的三流明星吗？才几天他就又挂
上新女朋友了？而且恶习不改？

这的确是个令人吃惊的消
息，也应验了网上那句流行语：家
暴只有零次和无数次的区别。

这几天，网络上除了痛骂施
暴者，也有指责受害者懦弱和批
评警察不作为的，但很少有反省
自己的。对一个与我们相距遥远
的陌生人，我们可以拿着键盘，使
出十二分义愤填膺的力气痛斥暴
行。然而，假如施暴者或受害者
是我们亲近的人，譬如好朋友、家
人，我们还会有这样的劲头吗？

蒋劲夫在日本被抓后，他的
一堆明星朋友是这样反应的。胡
歌说“他在我心里永远是那个明
媚的少年。错了就是错了，但别
趴下”；张哲瀚说“在我心里他同
样是那个热爱篮球的大男孩。天
真无邪、有礼貌、阳光明媚”；俞灏
明说“我站他”；窦骁说“你的坦承
你的率真在朋友们心里是最可贵
的”；孙艺洲说“无论如何，我相信
你”。

你看这像不像雄性追逐雌性
的动物世界？但不只是男人才这
样。女星蒋梦婕说：“一个巴掌拍

不响，谁都有犯错的时候。”果然
对女人最狠的还是女人！

你看，一旦我们把距离拉近，
问题就出来了，朋友最会混淆是
非，无论你干啥，都有人支持。

“me too”话题刚起来时，不是有
个明星经济学家，公开支持涉嫌
性骚扰多位女孩的公知朋友吗？

也不要以为只有朋友圈才会
模糊是非，家人也会。如果你的
姐妹遭遇家暴，你会第一时间支
持她拿起法律武器自卫吗？我想
你大概率会思前想后的，或者像
其他亲戚邻居那样，“看在孩子分
儿上，你就原谅他一次吧”。最后
不还是得过且过，且行且珍惜？

当抽象的原则问题变成具体
的身边问题，你会发现，你并不是
那么爱憎分明，你也许在无意识
中纵容暴力。

宇芽曝光几天了，警察说已
经介入，但有结果吗？现在，那
个中年油腻渣男关闭了微博评
论，签名改成了“目中无人无法
无天”，朋友圈签名改成了“所有
骂我和电话骚扰我的人都不得
好死，我就想问一句关你们屁
事”。

所以，胡歌们其实一点儿也
不了解，那个阳光明媚的朋友在
关起家门后是一副怎样的嘴脸。
既然这样，为他的品行背书，就是
恶。当你也站在正义的立场上批
评他，你再看看他在朋友圈里是
怎样跳起来骂你吧！

我们对施暴者太宽容了

□生鱼片

家庭暴力的发生率之高，远超
各种官方统计的数据；发生之普遍，
远远超出你我的想象。我们周围，
朋友、同事、邻居，甚至你和我，或许
都曾遭遇过或正在遭遇家庭暴力，
只是我们不知道罢了。毕竟不是谁
都有美妆博主宇芽公开求助的勇
气。

反家暴之难，第一点便难在受
害人往往保持沉默。沉默的原因有
很多，大致有三：一、当事人往往心
存施暴方还有改正可能的幻想；二、
认为遭受暴力是一种羞耻，他人知
晓后自己会颜面扫地；三、部分受害

人经济能力有限，离开施暴方无法
正常生活。

反家暴之难的第二点便是那
些没有沉默的受害人求助后，并
没有得到很好处理，即我们的维
权通道不够畅通。一是公安机关
往往把家暴当成家务事对待，让
双方自行调解；二是法律上存在
取证困难的问题。受害人不但要
证明自己受了伤，还要证明施暴
者身份。

美妆博主宇芽在电梯口被拖
行，恰巧在公共场合，并且她拿到了
电梯附近的监控录像，可以清晰地
看到施暴者。从这个角度来讲，她
甚至是“幸运”的。而大多数家庭暴

力事件都发生在家里，当绝望恐惧
的时刻来临，谁还会立刻想到赶快
拿起手机录个像？或者即使想到
了，也许会被加倍施暴。所以，即使
部分受害人有取证意识，往往也是
在受伤之后。

不瞒大家，我手机里就存有朋
友两个月前被丈夫家暴的照片。照
片之所以在我手机里，是因为她怕
存在自己手机里被发现。可即使如
此小心谨慎，我依然担心——照片
是朋友受伤后的自拍，画面只有一
只瘀青的胳膊。

沉默的受害人固然要改变观
念，但畅通家庭暴力维权通道，才能
让更多受害人勇敢站出来。

反家暴之难，难在哪儿？

这几天，家暴引起众怒，成为网络热点。缘起网名为宇芽的博主曝料遭到前男友家暴。视频中，她被一个仅穿着大裤衩的男子从电梯里往外拽，画
面令人极其不适。宇芽是知名美妆博主，以蒙娜丽莎妆走红网络。在她的爆料中，施暴者的两任前妻和一个女朋友都出来倾诉这个男人的劣行。

家暴，一个说不完也停不下来的话题

甘肃张掖警方近日破获一起
新型“杀猪盘”电信诈骗案，涉案
金额400余万元，串并案件30余
起，受害人遍布20余个省份。警
方提醒，社交网络上一定注意与
陌生人的钱款转账，谨防陷入“杀
猪盘”骗局。

今年 7 月 6 日，张掖市公安
局甘州分局刑侦大队接到岳女

士报警，她在“海贝国际”平台上
以炒股、炒期货的名义被骗40多
万元。

办案民警发现，犯罪团伙以
高利润为诱饵，引诱受害者在虚
假的股票、期货平台上投资。诈
骗初期，犯罪团伙会以少量资金
回报作为诱饵，诱骗受害者不断
加大投资，等到投资数额巨大时，

犯罪团伙就将资金转入平台并携
款潜逃。整个诈骗过程被犯罪团
伙命名为“养猪”和“杀猪”。

警方介绍，这种“杀猪盘”诈
骗模式多种多样，大多都是“放小
杀大”，先给予受害者蝇头小利来
骗取信任，然后诱骗受害者逐步
加大投资，进而骗取受害人的巨
额财产。 新华社发

“放小杀大”，警惕骗局


